

La PROVIDENCE de Dieu

Atelier Biblique Espoir
Basé sur le livre de John Piper

Notes de cours

Conseil des Anciens
Clément Bourrel
6 octobre 2024

Introduction

1. Rappel de ce que nous avons vu la semaine dernière

Le but de la providence de Dieu dans l'Ancien Testament est de nous faire connaître son nom, de se faire connaître au monde entier pour non seulement glorifier mais surtout pour être adoré et d'être la source de toute joie de son peuple ! Dans sa providence Dieu nous a permis de connaître la place de la foi dans l'Ancien Testament et l'essence même du péché qui tous deux n'ont pas changé pour nous aussi aujourd'hui.

2. Le but de la providence de Dieu dans l'Ancien Testament ... est de connaître son plan de rédemption !

A. Faire le mal en accomplissant la volonté de Dieu

... vous m'avez dit : Non ! mais un roi régnera sur nous. Et cependant, l'Éternel, votre Dieu, était votre roi. [...] Sachez alors et voyez combien vous avez eu tort aux yeux de l'Éternel de demander pour vous un roi. [...] Samuel dit au peuple : N'ayez point de crainte ! [...] L'Éternel n'abandonnera point son peuple, à cause de son grand nom, car l'Éternel a résolu de faire de vous son peuple.

- 1 S 12.12,17,20,22 (NEG)

B. Un roi-sauveur pour la gloire du Père

Pilate fit une inscription, qu'il plaça sur la croix, et qui était ainsi conçue : Jésus de Nazareth, roi des Juifs. - Jn 19.19 (NEG)

C. Un roi-glorieux pour l'éternité

Celui qui est assis sur le trône dressera sa tente sur eux ; ils n'auront plus faim, ils n'auront plus soif, le soleil ni aucune chaleur ne les frapperont plus. Car l'Agneau qui est au milieu du trône les paîtra et les conduira aux sources des eaux de la vie, et Dieu essuiera toute larme de leurs yeux.

- Ap 7.15-17 (NEG)

3. Introduction au cours de ce matin

Dieu dans sa providence nous a révélé son plan de rédemption dans l'Ancien Testament avec notamment le signe de la royauté et, ce matin, on va voir justement le but de la providence de Dieu dans la conception et la mise en œuvre de la nouvelle alliance en Jésus.

La bible est divisée en 2 parties : l'*Ancien Testament* et le *Nouveau Testament*. Le pont/lien entre l'Ancien Testament et le Nouveau Testament est construit essentiellement sur la promesse qu'un jour Dieu promulguerait une nouvelle alliance (Jr 31.31-34). On pourrait donc appeler l'Ancien Testament l'ancienne alliance et le Nouveau Testament la nouvelle alliance. L'instauration de cette alliance se fait à travers Jésus-Christ qui s'avère être le chemin englobant le but ultime de la providence divine, à savoir être reconnu et adoré pour qui il est.

I. Les promesses particulières de cette nouvelle alliance

1. La nouvelle alliance contraste avec l'ancienne alliance établie sur le mont Sinaï

Voici, les jours viennent, dit l'Éternel, où je ferai avec la maison d'Israël et la maison de Juda une alliance nouvelle, non comme l'alliance que je traitai avec leurs pères, le jour où je les saisis par la main pour les faire sortir du pays d'Égypte, alliance qu'ils ont violée, quoique je sois leur maître, dit l'Éternel. Mais voici l'alliance que je ferai avec la maison d'Israël, après ces jours-là, dit l'Éternel : Je mettrai ma loi au-dedans d'eux, je l'écrirai dans leur cœur ; et je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple. Celui-ci n'enseignera plus son prochain, ni celui-là son frère, en disant : Connaissez l'Éternel ! Car tous me connaîtront, depuis le plus petit jusqu'au plus grand, dit l'Éternel ; car je pardonnerai leur iniquité, et je ne me souviendrai plus de leur péché. - Jr 31.31-34 (NEG)

La nouveauté de cette alliance consiste à ce que :

- Dieu pardonnera les péchés de ceux qui appartiennent à cette alliance (Jr 31.34)
- Dieu mettra sa loi en eux et l'écrira sur leur cœur (Jr 31.33)
- Dieu sera leur Dieu et tous le reconnaîtront (Jr 31.34)
- Le peuple de Dieu ne sera plus jamais séparé de son Dieu (Jr 31.32)

2. La nouvelle alliance comme création de la joie en Dieu

Dans l'Ancien Testament nous avons plein de promesses de ce que va accomplir cette nouvelle alliance.

- Un cœur de pierre changé en cœur de chair. (Éz 36.26)
- Le don de l'esprit. (És 63.14)
- Pour que son peuple lui obéisse. (Ex 20.1-3)

3. L'assurance de la persévérance de cette nouvelle alliance

Je leur donnerai un même cœur et une même voie, afin qu'ils me craignent toujours, pour leur bonheur et celui de leurs enfants après eux. Je traiterai avec eux une alliance éternelle, je ne me détournerai plus d'eux, je leur ferai du bien, et je mettrai ma crainte dans leur cœur, afin qu'ils ne s'éloignent pas de moi. Je prendrai plaisir à leur faire du bien, et je les planterai véritablement dans ce pays, de tout mon cœur et de toute mon âme. - Jr 32.39-41 (NEG)

Comment fait-il cela ? :

- « *Il traitera une alliance éternelle avec eux.* »
- « *Il s'engage à ne jamais cesser de leur faire du bien.* »
- « *C'est lui qui met son alliance dans notre cœur, afin que l'on ne s'éloigne pas de lui.* »
- « *Je prendrai plaisir à leur faire du bien [...] de tout mon cœur et de toute mon âme.* »

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p.198

« *Le but ultime de la nouvelle alliance, c'est la joie débordante de Dieu lui-même, à travers la joie qu'éprouve son peuple dans la gloire de son nom.* »

II. L'acte fondateur de Christ dans la nouvelle alliance

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p203

« Du début à la fin de ce temps infini, Jésus-Christ se révèle être à la fois le fondement et la récompense ultime de la nouvelle alliance. Il en est la base et le but. Le prix payé et le prix à gagner. Le rédempteur plein de grâce et la grande récompense. »

1. Jésus est le fondement de la nouvelle alliance

Le sang que Jésus a versé est le fondement de cette promesse de pardon. Jésus est le fondement de la nouvelle alliance ; il en est la base. Elle est rendue effective grâce à son sacrifice. Il est responsable de sa promulgation.

2. Jésus est le but de la nouvelle alliance

Dans sa mort et sa résurrection (Ro 4.25), il a non seulement pourvu au fondement de la nouvelle alliance promise ; il en est devenu également le but. Il nous a rachetés de l'enfer et nous a récompensés par le don de lui-même : *« Je serai leur Dieu, et ils seront mon peuple »* (Jé 31.33).

Dans Ap 13.8 il est question de ceux qui n'ont pas été inscrits dans le livre de l'agneau immolé. Cette formulation implique qu'avant la création du monde, un *« agneau qui a été immolé »* était présent dans la pensée de Dieu. L'Agneau immolé est Jésus-Christ crucifié. La pensée du sacrifice de l'Agneau existait déjà avant même le commencement de l'œuvre de la création.

Et ce même agneau sera l'élément central de la louange éternelle.

« Et ils chantaient un cantique nouveau, en disant : Tu es digne de prendre le livre, et d'en ouvrir les sceaux ; car tu as été immolé, et tu as racheté pour Dieu par ton sang des hommes de toute tribu, de toute langue, de tout peuple, et de toute nation ; tu as fait d'eux un royaume et des sacrificateurs pour notre Dieu, et ils régneront sur la terre. » - Ap 5.9-10 (NEG)

3. Ses souffrances montrent toute la beauté de sa grâce

C'était le plan de Dieu depuis le commencement que Christ souffre pour que des pécheurs indignes manifestent la gloire de sa grâce. Ce n'était pas le plan B. La croix n'a pas été une réflexion après coup. Elle faisait partie d'un plan avant même la fondation du monde (2 Ti 1.9; Ap 13.8). La raison pour laquelle les souffrances de Christ existent, c'est afin que Christ puisse manifester la grandeur de la gloire de la grâce de Dieu en souffrant lui-même pour vaincre notre souffrance. La souffrance du Fils de Dieu, absolument innocent et infiniment saint, à la place de pécheurs totalement indignes, pour nous amener à une joie éternelle, est la plus grande manifestation qui soit ou puisse être de la gloire de la grâce de Dieu.

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p.213

« Pour quelle raison ? [Christ devait souffrir, être immolé c'est-à-dire mis à mort] Parce que le but de Dieu dans la création et dans la providence est de produire la plus complète, la plus visible, la plus incontestable manifestation de la grandeur de la gloire de la grâce. Et cette manifestation serait la mise à mort du plus bel être dans l'univers à la place de millions de pécheurs indignes. »

III. L'entrée du péché et la gloire de l'Évangile

1. L'entrée du péché

- a) « Dieu planifie de permettre la chute »
- b) En permettant Dieu ne se rend pas coupable pour autant

Extrait de : Piper, John. « La providence de Dieu. » p.220

« Dieu nous a donné ces paroles pour que nous saisissions, au moins en partie, comment cette providence se rapporte non seulement au péché des frères de Joseph, mais à tout péché, y compris le premier péché de l'homme. »

- c) Dans sa providence Dieu a choisi la souffrance comme justice du mal

[Résumé de Piper de ce que nous avons vu dans « 1. L'entrée du péché »]

1. Le dessein ultime de Dieu dans la promesse et la promulgation de la nouvelle alliance est de manifester la gloire de la grâce de Dieu, en particulier dans la souffrance de son Fils, qui retentira pour l'éternité à travers les louanges pleinement satisfaisantes des rachetés.

2. Aucun simple homme ne pouvait accomplir ce que la nouvelle alliance promet – le pardon des péchés, la transformation du cœur humain et la révélation de Dieu – en tant que notre Dieu en qui nous prendrons plaisir pour l'éternité. Par conséquent, la gloire du Christ qui promulgue la nouvelle alliance est incommensurablement meilleure, car, justement, le Christ n'est pas qu'un simple homme, mais Dieu incarné.

3. Au sein du but ultime de Dieu dans la nouvelle alliance se trouve la réalité que la grâce de Dieu est l'expression accomplie de sa gloire – le point culminant de la coopération parfaite entre toutes ses excellences.

4. Au sein du but de la nouvelle alliance se trouve aussi la réalité que la souffrance et la mort volontaires du Fils de Dieu pour des pécheurs indignes constituent la plus belle expression de la grâce de Dieu. On les chantera avec émerveillement à jamais (Ap 5.9 ; 15.3).

5. Ce but ultime a été planifié par Dieu avant la fondation du monde (2 Ti 1.9 ; Ap 13.8).

6. En conséquence, le péché d'Adam et d'Ève n'a pas pris Dieu au dépourvu. Son plan de la souffrance de son Fils dans l'intérêt des pécheurs comprenait déjà sa permission planifiée du péché des hommes. Il a planifié de permettre la chute et, par les conséquences justes de la souffrance, a ouvert la voie à l'œuvre de rédemption et à la souffrance, triomphante et empreinte de grâce, de son Fils.

2. La gloire de l'Évangile

Avec tout ça en tête, on peut comprendre pourquoi Paul dit que la bonne nouvelle annoncée par Christ dans la promulgation de la nouvelle alliance est la bonne nouvelle de sa gloire.

C'est ce que nous sommes appelés à refléter, maintenant que nous sommes des nouvelles créatures. Puisque la transformation du peuple de Dieu a été pensée de toute éternité par la sagesse de Dieu, acquise par le sang de Christ et orchestré par l'esprit de Dieu, il va de soi que la sanctification n'est pas un devoir humain mais un dessein divin.

Quelques exemples :

- Porter du fruit : « *Si vous portez beaucoup de fruit, c'est ainsi que mon Père sera glorifié* » (Jn 15.8).
- Faire de bonnes œuvres : « *Que votre lumière luise ainsi devant les hommes, afin qu'ils voient vos bonnes œuvres, et qu'ils glorifient votre Père qui est dans les cieux* » (Mt 5.16 ; voir 1 Pi 2.12).
- Se comporter avec son corps : « *Car vous avez été rachetés à un grand prix. Glorifiez donc Dieu dans votre corps* » (1 Co 6.20).
- Manger, boire et tout le reste : « *Soit donc que vous mangiez, soit que vous buviez, soit que vous fassiez quelque autre chose, faites tout pour la gloire de Dieu* » (1 Co 10.31).
- Vivre en harmonie entre croyants : « *Que le Dieu de la persévérance et de la consolation vous donne d'avoir les mêmes sentiments les uns envers les autres selon Jésus-Christ, afin que tous ensemble, d'une seule bouche, vous glorifiiez le Dieu et Père de notre Seigneur Jésus-Christ* » (Ro 15.5,6).
- Faire bon accueil aux autres croyants : « *Accueillez-vous donc les uns les autres, comme Christ vous a accueillis, pour la gloire de Dieu* » (Ro 15.7).
- Être conduit dans les sentiers de la justice : « *Il me conduit dans les sentiers de la justice, à cause de son nom* » (Ps 23.3 ; 31.3 ; És 61.3).
- Supporter l'épreuve patiemment : « *Tu as souffert à cause de mon nom, et [...] tu ne t'es point lassé* » (Ap 2.3b).
- Souffrir en tant que chrétien : « *Mais si quelqu'un souffre comme chrétien, qu'il n'en ait point honte, et que plutôt il glorifie Dieu à cause de ce nom* » (1 Pi 4.16).

C'est un processus qui parviendra à sa perfection lors de la seconde venue du Seigneur Jésus: « *Mais nous savons que, lorsqu'il paraîtra, nous serons semblables à lui* » (1 Jn 3.2). Ainsi, Dieu remplira la nouvelle terre avec de belles images de la gloire de son Fils et la création elle-même sera aussi affranchie de la servitude de la corruption, pour avoir part à la liberté de la gloire des enfants de Dieu (Ro 8.21).

C'est alors que la nouvelle alliance sera accomplie une fois pour toutes !

Conclusion

[Dieu] nous a ressuscités ensemble, et nous a fait assoir ensemble dans les lieux célestes, en Jésus-Christ, afin de montrer dans les siècles à venir l'înnie richesse de sa grâce par sa bonté envers nous en Jésus-Christ. (Ép 2.6,7)

Voilà le but ultime de Dieu, depuis le commencement : Dieu veut être connu, que l'on prenne plaisir en lui et qu'il soit adoré pour qui il est vraiment. Pour ça, il a accompli ses promesses données aux d'enfants d'Israël en instaurant Jésus comme le fondement et le but de la nouvelle alliance afin que les rachetés puissent célébrer la gloire de sa grâce.